
优 化 新 业 态 劳 动 用 工
服务 ， 有 利 于 统 筹 处 理 好
促进 新 业 态 经 济 发 展 和 维
护新业 态 从 业 人 员 利 益 两
者 之 间 的 关 系 ， 使 新 业 态
下劳资双方的合法权益更有
保障。

■网评锐语

惩治“老赖”

新闻【快评】02

■有感而发

为“劳动者港湾”点赞

优化新业态劳动用工服务需多些贴心举措

“餐饮诚信”
须自律和他律并举

■劳动时评

天歌： 谁都有收到微信忘记
回复的经历， 在常人看来不是什
么大不了的事。 但25岁的周桦就
因为忘记回复同事微信， 被对方
拉入了黑名单中。 网络社交礼仪
说到底是现实社交礼仪的一种延
伸， 所以我们在现实社交中希望
得到别人的尊重， 那么在网络社
交中同样希望得到别人的尊重。
如果在现实中我们和一个人打招
呼，或者是向他咨询一件事情，对
方不理会我们， 我们会觉得自己
受到了伤害， 那么到了网络世界
中，也是同样的道理。

网络社交礼仪
不是一件小事

徐友才：近日，三亚市海鲜餐
饮协会会员在益龙海景渔村集中
签订协会会员自律公约，公约从诚信
经营建设、 明码标价等多个方面对
海鲜餐饮行业进行明确规范，规
定企业违反一次自行停业一个
月，两次自行停业三个月，三次自
行退出三亚海鲜餐饮市场， 自签
约即日起生效。倡导“餐饮诚信”，
自律只是一个方面， 要想达到预期
的效果还须自律与他律并举。

舒适的座椅、 流畅的WiFi，
还有空调和饮用水……去年7月
起 ， 建设银行推出 “劳动者港
湾” 公益品牌， 覆盖境内全部具
备条件的营业网点， 户外劳动者
可以在这里免费歇歇脚 、 热热
饭， 解决手机充电、 上厕所等需
求。 （11月13日 《人民日报》)

“劳动者港湾 ” 利用服务营
业网点， 免费为户外劳动者提供
休息场所， 这样的爱心公益举措
不仅温暖了户外劳动者， 也温暖
了社会。 “劳动者港湾” 透射着

浓浓的人性化关怀， 传导给社会
的是对劳动者的那份尊重与关
爱， 值得叫好与击掌。

在开展商业服务的同时， 辟
出 “劳动者港湾” 的一方休息之
地， 也是金融服务机构担当社会
责任的体现 。 对于社会公众来
讲， “劳动者港湾” 也构筑出劳
动光荣的社会公共品质， 这正是
这个时代所不可或缺的精神； 而
对户外劳动者来讲， “劳动者港
湾 ” 让其找回劳动社会职业自
信， 从而挺直腰身为城市的美好

而默默奉献， 而且这种奉献是充
满着职业幸福感。

“劳动者港湾” 似乎在呼唤
更多的社会服务机构， 将紧闭的
“玻璃门” 打开， 关注更多的社
会民生 ， 献给劳动者的 每 一 份
关 爱 都 是 可 贵 的 社 会 善 举 ，
将 众 多 的 爱 心 汇 聚 成 强 大 的
社 会 暖 流 ， 推 动 着 社 会 的 阳
光 与 善 意 、 文 明 与 进 步 。 期
待更多诸如 “劳动者港湾” 的善
举被复制与推广。

□郑文

■有话直说■每日图评
包装垃圾何时了

□杨玉龙

■世象漫说
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“多居一站”服务升级让生活更美好

近年来， 网约车、 网络送餐
等新业态经济蓬勃发展， 在增加
就业的同时， 一些劳动用工问题
逐步显现。 日前， 浙江省人社厅
发布优化新业态劳动用工服务的
指导意见， 要求尊重新业态劳动
用工的市场规律， 建立健全新业
态劳动用工管理制度， 有效保障

新业态从业人员休息休假。 （11
月12日 《工人日报》）

新业态经济衍生出众多新型
就业形态， 培育出许多新的经济
增长点， 也为社会提供了大量就
业岗位。 基于新业态企业经营模
式、 用工形态与传统企业存在较
大差异 ， 也给劳动用工规范 带
来 一 定 挑 战 。 比 如 ， 这 些 企
业 的 用 工 行 为 的 界 定 和 劳 动
权益的保障等问题暴露出来 ，
对 其 加 以有效纾解 ， 不仅关乎
着劳动者的权益保障， 也影响着
新业态的发展。

为切实保护广大新业态从业
人员和新业态企业双方的合法权
益， 促进新业态经济健康发展，
浙江出台的优化新业态劳动用工

服务举措， 无疑办到 “点” 上。
比如， 《意见》 就提出， 采取灵
活多样的劳动用工方式 ， 深化
特 殊 工 时 制 度 改 革 ， 建 立 健
全 新 业 态 劳 动 用 工 的 管 理 制
度 ， 切 实 做 好 新 业 态 就 业 和
职 业 技 能培训服务工作等多方
面举措。

具体来看， 工时制度改革更
能满足劳动双方及市场的需要。
《意见》 提出， 新业态企业和新
业态从业人员协商达成一致意
见， 可以在劳动合同或者相关协
议中明确具体休息休假或经济补
偿办法 ， 经当地人社部门批准
后， 根据生产实际情况实行特殊
工时制度。 如此， 就可以让从业
者权益更有保障， 尤其是需经人

社部门批准， 也就强化了部门监
管之责。

同时， 值得称道的是， 《意
见》 提出将推行新业态企业 “承
诺+信用” 管理模式。 依托新业
态企业所建平台开展生产经营活
动的关联单位， 关联单位与员工
按时确认工资金额后， 可委托新
业态企业所建平台发放工 资 。
关 联 单 位 发 生 违 法 拖 欠 工 资
行 为 的 ， 其 不 良 行 为 记 录 同
步纳入信用管理 。

而为了预防和妥善处理新业
态领域劳动纠纷， 上述 《意见》
还提出， 创新劳动保障监察执法
监管方式， 妥善处理劳动争议，
加强社会矛盾多元化解机制建设
等多项举措。 比如， 各级人力社

保部门要针对新业态企业劳动用
工特点 ， 指导规范企业依法用
工 ， 并推进 “互联网+监管 ” ，
加强对新业态企业用工违法行为
的联合预警防控。

优化新业态劳动用工服务 ，
有 利 于 统 筹 处 理 好 促 进 新 业
态 经 济 发 展 和 维 护 新 业 态 从
业人员利益两者之间的关系， 使
新业态下劳资双方的合法权益更
有保障。 尤其是， 电子商务、 网
络约车、 网络送餐、 快递物流等
新业态经济蓬勃发展， 吸纳着大
批的劳动力就业创业 ， 也定会
促 使 更 多 的 新 岗 位 诞 生 。 故
此 ， 期 待 更 多 贴 心 举 措 涌 现
出来 ， 以促进新业态经济持续
健康发展。

11月12日， 在西城区天桥街
道永安服务站的活动室中， 正在
进行党支部学习活动。 今后， 周
边社区党支部开展 “三会一课”
活动都可向服务站预约， 这是服
务站新增的党建服务项目之一。
记者从天桥街道获悉， 永安服务
站在推动服务升级后， 从单一的
政务事项服务站向多功能、 综合
性服务站转变， 服务事项从78项
增加到129项。 （11月13日 《北
京青年报》）

永安服务站地处天桥地区北
部平房区， 近300平方米的两进
四合院宽敞明亮。 2018年10月，
天桥街道将留学路、 香厂路、 永
安路社区服务站规划整合为永安

服务站 。 服务站正式投入运行
后， 天桥街道成为全市首个实现
“多居一站” 全覆盖的街道。

群众利益无小事。 社区服务
站看似微不足道， 实则 “兹事体
大”， 具有基础地位和细胞功能。
建好、 管好和用好社区服务站能
破解服务 “最后一公里 ” 的困
扰， 让市民在家门口就能享受到
贴心、 方便和周到的服务。 社区
服务站的建设与管理是一个体系
性的工作， 其间具有多重维度，
比如设置数量是一个需要优先考
虑的问题： 该不该设置社区服务
站， 设置多少个服务站， 应当经
过科学的论证与实践， 并在运行
中不断的优化。

作为北京首家 “多居一站 ”
的社区服务站， 永安服务站代表
着社区服务改革的水平， 检验着
改革的成效。 为老服务、 爱心助
残、 社会福利、 住房保障、 就业
服务、 卫生健康等6大类78项服
务事项从居委会整合到服务站，

让服务事项从78项增加到129项，
不仅仅是数量的增加和范围的扩
容， 更促进了服务质量和水平的
提升。 于公众而言， 有了更方便
的服务惠及， 不断增长的获得感
与幸福感， 让市民对未来的生活
充满期待。 □堂吉伟德

近期， 不少商界知名人士因为债务未还被法院
发布 “限制消费令”， 或者列入法院失信被执行人
名单。 数据显示， 自国内推出 “老赖 ” 黑名单以
来， 累计上榜者已超过1400万人次。 (11月13日新
华网) □朱慧卿

“双十一” 购物狂潮已过，
统计显示， 今年商家又是破纪
录的 “大丰收”。 东西卖的多，
物流量必增， 而物流是含包装
的。 买家收了东西，超量的大小
纸箱 、泡沫塑料 、填充气囊 ，乃
至冰袋、 碎纸等废弃包装物如
何处理？ 想来如同往年一样，堆
积如山，随意处置，不仅加大了
清洁工人的劳动量， 而且由于
许多包装物不可降解， 更给环
境保护带来压力。

“双十一”废弃包装物问题
年年说，年年未见明显改观，为
什么？ 因为缺乏行之有效的办
法 。或者说 ，即使有了办法 ，也
缺乏严格的执行与管理。

譬如过度包装。 舆论没少
呼吁， 各界没少建议， 有人还
引述外国法规如何 ， 希望借
鉴。 结果呢？ 多数商家依然无
动于衷， 我行我素， 这事儿该
归谁管？

又如绿色包装。 谁都知道，
提高包装物的回收再利用率 ，
是解决废弃包装物问题的根本
途径。 国家邮政局、 环境保护
部还曾就此提出指导意见， 初
期目标定在2020年。 眼见新年
在即 ， 这事儿落实的怎样了 ？
谁来督察？

再如垃圾分类。 北京实施
垃圾分类管理倒计时， 人们对
此已经有所认识和准备。 但许
多快递包装物体量超常 ， 放
在家里占地方 ， 普通垃圾桶
装不下， 卖废品没人收， 随意
丢弃又会被罚款， 让消费者如
何是好？

这些都是现实问题， 不是
呼吁一番， 建议几句就能够彻
底解决的。

国家邮政局发布的数据显
示， 2018年上半年， 我国特大
城市中， 快递包装垃圾增量已
占到生活垃圾增量的93%， 部
分大型城市则为 85%至 90% 。
2019年， 预计我国快递业务量
将超过600亿件 。 快递业务量
爆发， 势必带来的包装垃圾的
增加 。 如何控制包装物的使
用， 对于物流、 电商企业是课
题 ， 对于相关管理部门是责
任。 希望明年此时， 不再看到
堆积如山的包装垃圾。

□一刀（资深媒体人）


